
L’épicéa est mort ? 
Vive le résineux !

Est-il vraiment mort ? La question, sans doute outrancière, exprime néanmoins une inquiétude légitime. 
L’épicéa montre des signes de faiblesse. Le temps de sa toute puissance est révolu.  Et chacun pressent que les 
changements climatiques n’arrangeront rien… Mais quand l’épicéa éternue, c’est toute la filière bois qui s’enrhume !  
C’est le socle de la filière. S’il se fissure, sur quelle(s) autre(s) essence(s) la filière pourra-t-elle s’appuyer ?  
L’épicéa est-il remplaçable ? Les résineux sont-ils remplaçables ? Ce sont des questions qui fâchent, mais qu’il est 
temps de poser clairement.

Evénement organisé par la Filière Bois, une initiative de la Wallonie. Inscription obligatoire: www.rfbois.be - 084/46 03 43 - info@oewb.be

9.00 – 13.00 - Séance plénière

9.00 

9.05 

9.15 

9.40 

10.05 

10.30 

 Introduction 
Michel Lecomte, Président de séance, et Hugues 
Frère, Directeur de Hout Info Bois

 Discours de la Ministre ayant la Forêt dans ses 
attributions

 Etat des lieux et perspectives de la ressource 
résineuse wallonne 
Jérôme Perin, Assistant de recherche à l’ULiège 
(Gembloux Agro-Bio Tech)

 La prise en compte du changement climatique 
dans la gestion forestière des propriétaires privés 
Julie Thomas, Ingénieure au CNPF (Centre 
Nationale de la Propriété Forestière – France)

 L’épicéa en panne d’essences ? 
Jean-Luc Sandoz, CEO - Groupe CBS-Lifteam

 Pause-café

11.00   Les résineux :  
leur compatibilité avec la biodiversité 
Bart Muys, Professeur d’écologie forestière et de 
gestion forestière à la KU Leuven

11.25  Si ce n’est pas l’épicéa, est-ce donc son frère ? 
Brigitte Musch, Responsable du Conservatoire 
Génétique des Arbres Forestiers à l’ONF (Office 
National de la Forêt)

11.50  Invité vedette  
Amid Faljaoui, Directeur des magazines Le 
Vif/L’Express et Trends-Tendances

12.20  Discours du ministre ayant l’Économie dans 
ses attributions

12.30   Cérémonie  
des Fibres d’or

8.30 - 9.00 - Accueil café

14.15 – 15.15 Ateliers

1. Quelles formations pour les entreprises 

•  Le marquage CE des bois de structure et les différentes 
essences pouvant être utilisées en bois de structure 
Kurt De Proft, Manager Research & Innovation chez WOOD.BE

•  Quelles sont les essences résineuses pouvant être valorisées?
Marcel Schutz, Administrateur délégué de TVB (Techniques 
Valorisation Bois)

•  Quels seront les impacts de l’utilisation, autre que l’épicéa, 
sur l’industrie transformatrice du bois ? 
Kevin Van Cortenberg, Directeur général de Leitz services - 
Belgique - Luxembourg 

2. Quelle sylviculture mélangée ?

•  Quels résineux lorsque l’épicéa n’est plus en station ?
Olivier Baudry, Expert et gestionnaire forestier

•  Bilan d’une irrégularisation 
Pierre Gigounon, Chef du cantonnement de Bouillon (DNF)

•  Quels mélanges de résineux à base d’épicéas ?
Valery Bemelmans, Expert forestier1

16.00 - 17.00 Ateliers

3. Comment la filière s’adaptera-t-elle ?

•  Comment mobiliser la ressource dans une forêt mélangée ? 
Roger Lejeune, Administrateur délégué de CCBOIS

•  Comment rendre polyvalent un outil adapté à une essence ?
Jean-Marc Louis, Administrateur délégué de la scierie Louis

•  L’épicéa est-il substituable ? 
Eric Letombe, Purchase manager wood chez Unilin

4. Comment quantifier la ressource ?

•  Quels outils pour évaluer la ressource en forêt mélangée ?
Philippe Lejeune, Professeur à la faculté de Gembloux 
Agro-Bio Tech 

•  L’inventaire permanent 
André Thibaut, Responsable de l’Inventaire Permanent 
des Ressources

•  L’impact des peuplements mélangés sur leur cartographie 
et sur la gestion des propriétés 
Emmanuelle Bousson, Attachée aménagements au Service 
public de Wallonie

13.00 – 14.15 - Lunch et networking

Avec la participation de Pad’R 17.00 - Drink de clôture 

18.30 - BBQ
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